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'' На днях в актовом зале состоялся многолюд
ный митинг, посвященный опубликованию проекта 
Конституции СССР. 

Митинг открыл секретарь парткома ЛПИ В. А, 
Пушкарев. Он сказал, что опубликование проек
та новой Конституции, одобренного майским Пле-
нумо!^ ЦК КПСС, является исторической вехой в 
развитии нашего социалистического государства, 
знаменует собоЛ движение иашего общества впе
ред, к коммунизму, по пути, указанному ХХУ 
съездом КПСС. 

Со словами одобрения идей. утверждаемых 
проектом Конституции СССР, выступили доцент 
Н- И. Осинин, профессор В. А. Пальмов, ударник 
коммунистического труда, бригадир слесарей экс* 
перимеитальных мастерских В. К. Михайлов, сту
дентка Галина Волчкова, 

Все онн единодушно поддержали решения май
ского Пленума ЦК КПСС, подчеркнув, что новая 
Конституция гарантирует каждому члену нашего 
развитого социалистического общества всю полно
ту политической и экономической свободы, дела
ет борьбу за мир неотъемлемой частью Основно
го Закона социалистического государства. 

В резолюции, единогласно принятой на митин
ге, в частности, говорится: «Мы, участннки ми
тинга, единодушно одобряем и поддерживаем 
проект Конституции СССР и заверке.м Коммуни
стическую партию, что многотысячный, коллектив 
Политехнического института отдаст все силы и 
энергию делу улучшения подготовки высококвали
фицированных специалистов —строителей комму
нистического общества, выполнению исторических 
решений ХХУ съезда КПСС». 

ш 

в. А, ПАЛЬМОВ, ПРОФЕССОР, ЗАВ. КАФЕДРОЙ: 

громадные исторические изме

нения произошли в нашей стране 

за те 40 лет, которые прошли со 

Дня принятия ныне действующей 

Конституции. Учитывая эти изме

нения, проект нового Основного 

Закона СССР, не только определя

ет облик советского общества се-

го.п.няшнагв дня, но открывает нам 

широкие перспективы будущего. 

Особенно зто чувствуешь, ногда 

читаешь главу «Социальное раз

витие и культура», или напри

мер, когда изучаешь раздел о 

правах, свободах и обязанностях 

граждан. Главный его смысл за

ключается в том, что наждый со

ветский человек, должен быть 

лично ответствен за судьбу 
страны и всей своей деятельно
стью крепить ее могущество. 

Это яркое свидетельство прин
ципов социалистической демокра
тии, ленинской политики нашей 
Коммунистической партии. 

Призываю многочисленный кол
лектив нашего института одобрить 
проект новой Конституции СССР. 

ГАЛИНА ВОЛЧКОВА, ОТЛИЧНИЦА УЧЕБЫ, 

СТУДЕНТКА ТРЕТЬЕГО КУРСА ФМетФ: 

; С большим воодушевлением во-
рпрннялк студенты-политехники 
решения майского Пленума ЦК 
КПСС об олобрелии проекта иосои 
Конституции Союза ССР. В зти 
дни проект вынесен иа всепарод-
кое обсуждение. С огромным нн-
•тересои и вниманием . советская 
^молодежь, как н весь советскнй 
народ, знакомится с проектом 

Конституции. Главное направле
ние того нового, что содержит 
проект, — это дальнейшее рас-
шпреиие и углубление социали
стической демократии. 

Радостно осознавать то дове
рие, с которым ленинская партия 

и весг. народ относятся к нацией 
советской молодежи. Ведь проект 
новой Конституци» предусмат
ривает избрание в высший зако-
иодательпый оргап страпы граж
дан, достигших 18 лет. Это — 
яркое свидетельство заботы оби(е' 
ства о молодом поколении, дове
рия к молодежи. И мы приложим 
все усилия, чтобы оправдать его 
с честью. 

Комсомольцы института про
должают активную борьбу за глу
бокие и прочпые знания, за прег-
ворепне в жизиь лозунга поли
техников: «Пятилетке качества 
— отличные знания!» Свыше 

2000 студентов выезжают в зтом 
году па важлейшпе ст1)ойкл стра
ны. Оин будут участвовать в 
стр01ггельстве Саяно-Шушенской 
ГЭС, нефтяных комплексов стра
ны, важнейших сельскохозяйст
венных объектов нечерноземной 
полосы. 

Студенты-политехники, как и 
вся молодежь Страны Советов, 
будут и впредь нести ио жизни 
зстафету подвига старших поко
лений, гордиться тем, что они 
выступают наследниками бес
смертных традиций ленинской 
партии, советского народа — 
строителя коммунизма. 

В. К. /МИХАЙЛОВ, БРИГАДИР СЛЕСАРЕЙ 

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫХ МАСТЕРСКИХ: 

Знакомство с проектом новой 
Конституции СССР вызывает чув
ство гордости за лостижепия на
шей любимой Родины, за пан1 
народ, который трудится пад вы
полнением решений ХКУ съезда 

кисе. 
Успехи, достигнутые 1гашей 

страной за 60 лет со. дия Вели
кого Октября, огромные перемены 
в жизнн совет-ского человека свя
заны с деятельностью нашей Ком
мунистической па1)тии. В любом 
своем начипашга, в каждом боль
шом деле партия советуется с на
родом, с 1К1ЖЛЫМ яз нас. 

Мы, рабочие, от всей души 
одобряем' и поддерживаем проект 
•овоб Еонстйтуцян СССР. Труд 

и его результаты определяют стическое соревнование в честь 
положение человека в обществе. 60-летия Великого Ок1ября, от-
Этот тезис проекта Конституции дать все свои силы делу нроцве-
близок каждому труженику. тапия пашей социалистической 

_, Отчизны. 
Великое счастье — жить и 

работать в нашей стране. Над 
нами вот уже более 30 лет сияет . 
мирное небо. Мы видим в этой 
великую заботу партии, се Цент
рального Комитета, Геиеральиогр 
секретаря ЦК КПСС товарища.-
Леонида Ильича Брежнева, кото-' : 
рые неустанно борются за мир,'л:| 
за счастливую жизиь с о в ё т с т -
людей. 

Я ирпзываю одобрить й под-. -
держать проект новой Копстшу-
цаи, шире ркзвернуть социали-. 

НАКАНУНЕ 

ВСЕНАРОДНЫХ 

ВЫБОРОВ 

I июня на Гражданском про
спекте, 88, было многолюдно и 
прапдннчпо. Здесь • состоялась 
встреча избирателен с кандидата
ми в депутаты городского и рай
онного Советов депутатов трудя-
Н1ИХСЯ. 

Открыла ее заместитель секре
таря парткома ЛПИ имени М. И. 
Калинина Л. Н. Жукова. Огме-
тив, что предвыборные дки про
ходят в обстановке большой поли
тической и трудовой а(;тнвности 
ленинградцев, вызванной подго
товкой к 60-летию Великой Ок
тябрьской социалистической рево
люции, всенародным обсуждени
ем иового Основного Закона на-
Н1его государства, который зна
менует собой дальнейшее разви
тие соцналнстической демократии, 
она представила собравшимся 
кандидатов в депутаты и их до
веренных лиц. 

Внимательно слушали избира
тели выступления И. В. Ново
жиловой, А. И. Вайкиной, 3. А. 
Арсеньевой. П. А. Егорова, Е. Г. 
Ерош1сипой и И. Ф. Мазепы, по
знакомивших собравшихся с 
лучшими представителями рабо
чего класса и интеллигенции, 
удостоенных чести баллотиро
ваться на выборах. 

Многим из них высокое дове
рие быть избранными оказал 
коллектив нашего института. Вто 
выдвинутый кандидатом в депу-
-Фаты Лвпинградсккв^ го-
-рйдского Сове1'а депута?» тру-
" дящихся зав. отделом нарш % 

учебных заведений ГК КПСС 
Н. М. Тихонов, кандидаты в де
путаты Калининского районного 
Совета депутатов трудяп1нхе« 
сек-ретарь парткома Политехниче
ского инстптуа 13. А. Пунпсарев н 
студентка П. К. Левченко, кото
рых объединяют такие цепные 
черты, как целеустремленность, 
высокая принципиальность, боль-^ 
шой интерес к людям и умение^ 
повести их за собой. 

Вслед за доверенными лицами 
взяли слово избиратели. Высту
павшие от их имени товарищи 
Л. М. Евкова, Ю. В. Соцков, 
А. А. Лукьянов -и другие выра
зили удовлетворение по поводу 
состава новой депутатской груп
пы и уверенность в том. что оии 
проявят искреннее участие к ну
ждам избирателей, выполнив ик 
наказы. 

Завершилась встреча .ответный 
словом кандидата в депутаты го
родского Совета депутатов трудя
щихся Н. М. Тихонова. 

— Заметно хорошеет Ленин
град от выборов к выборам. — 
сказал Николай Макарович. — 
Его трудящиеся досрочно выпол
нили задаш'я 9-й пятилетки и 
успешно трудятся над претворе1т-
ем в жизнь планов на 10-ю пя
тилетку, социалистических обя
зательств, принятых в честь 60-
летнего юбилея Октября. 

Разрешите заверить коллекти
вы и всех избирателей, оказав-
НП1Х нам высокое доверие, что в 
случае избрания мы приложим 
максимум усилий лля дальней
шего улучшения облика нашего 
города. •рен1ения тех „задач, кото
рые поставлены патэтией и госу
дарством в. области -садиальпо-
экопомнческого развития Легаи-
х-рада. 

Ка сннмм; Н. М. ТИХОНОВ. 

ФОТА Ю. АНДРЕЕВА 

•-•.^. Ь 14--Ч1*. . . 



РКОГО СВЕТА САЯН 
СДЕЛАНО 

на «Электросиле» 
к разработке проектов гидроге

нераторов Саяио-Шушенской ГЭС 
«Электросила» приступила в 1968 
году. За ЭТ01 период был выпол
иеи ряд эскизных, техиических 
проектов вариантов гидрогенера
тора на различные мощности и 
скорости вращения. В результате 
найден оптимальный вариант гид
рогенератора. По этому варианту 
в 1974 году был выполнен техни-
•1ескнн проект. Выполненный в 
1976 году рабочий проект крун-
иейших в мнре гидрогенераторов 
Саяно-Шушенской ГЭС предусмат
ривает достижение значительно бо
лее высоких технико-экономиче
ских показателен по сравнению со 
всеми ранее выпущенными гидро
генераторами. Это стало возмож
ным благодаря применению ряда 
новых технических решений, най
денных в результате многолетних 
конструкторских, теоретических и 
экспериментальных нсследований. 

СОЗДАЮТСЯ 

АППАРАТНЫЕ 

КОМПЛЕКСЫ 
Созда}тс ГЭС в Салпах породи

ло небывало трудные задачп в об
ласти генераторного аппаратост-
роепня. Зтн -задачи решают сей
час совместпо «Электросила», 
Гидропроект и наш институт. 
Соз.чаются единые генераторные 
аппаратные комп.юксы, кото!)ыс 
позволят наилучшим образом ис
пользовать возмо;киостн генерато
ров в различных режимах. Необ
ходимо было найти экономную 
компоновку отдельных аппаратов 
и всего комплекса. Затем изыс
кать рациональные токоведущие 
и контактные системы. Накопец, 
обеспечить надежность аппаратов. 

Проведены обширные исследо
вания на моделях, макетах п на
турных об])азцах. При этом изу
чены различные системы жидко
стного охлажд*;ння аппаратов. Ре
шается очень сло;кная задача по
строения крупногабаритных элект
рических вводов. 

Нелинейный ограничитель пс-
ренапряженнн. в создании кото
рого участвует кафедра электри
ческих аппаратов, позволяет сни-
эить уровень порепапряжсннй 
на подстанции 500 кв. Благодаря 
этому удается существенно 
уме1гьшпть изоляционные рас
стояния до заземле!П1Ых предме
тов и особенно между фазами, 
что чрезвычайно важно для Сая-
ио-НГушенской ГЭС, где размеры 
-площадки под подстанцию огра-
личены. Кафедрой разрабатывает
ся система эффективного экрани
рования ограничителя, позволяю
щая облегчить условия работы 
резисторов ограничителя. 

Уменьшение высоты нелиней
ного ограничителя переиаиряже-
лий по сравнению с обычно при
меняемыми разрядниками позво
лило приступить к созданию сов-
мещепного аппарата — разъедн-
нйтеля-ограинчителя перенапря
жений, где ограничитель испо,чь-

Дм^итвмник 

Особенно большой удельный вес в 
этнх исследованиях имели натур
ные испытания гидрогенераторов 
КрасЕюярснон ГЭС. 

Конструкция гидрогенератора во
брала в себя все новые н эффек
тивные решения, найденные и про
веренные в ходе проектирования, 
изготовления и но результатам экс
плуатации многих типов гидроге
нераторов. Для повышения надеж
ности работы гидрогенераторов 
Саяно-Шушенской ГЭС во втором 
полугодин 1976 года руководяишм 
персоналом ЛПЭО «Электросила» 
был поднят вопрос перед заказчи
ками и министерствами о перехо
де иа бесстыковуго сборку антич
ной стали сердечника и укладку 
обмотки статора на ГЭС прн мон
таже. 

Это предложение было поддер
жано Министерством электротех
нической промышленности и Мин
энерго СССР. 

Для проверки н отработки те ;̂-
иологнчсских процессов по сборке 
сердечника н укладки обмотки ста
тора на ГЭС и проведения ряда 
научно -- исследовательских истл-
таннй заводом «Электросила» из
готовлен макет одной девятой ча
сти статора в натуральную вели
чину. 

В настоящее время завод «Элек
тросила» приступил к изготовл»^-
нию гидрогенератора, Изготовление 
гидрогенератора находится под по
стоянным авторским надзором, ко
торый также будет осуществлять
ся и в дальнейшем при монтаже и 
в первый период эксплуатации гид
рогенератора. Все службы и цехи 
нанкго завода полны желания вы
полнить этот почетный заказ в 
правительственные сроки при зы-
соком качестве изготовления го
ловного и последующих гидроге
нераторов Саяно-Шушенской ГЭС. 

Рабочие и инженерно-техниче
ские работники ЛПЭО «Электро-
роснла» приложат все свои сллы 
н опыт, чтобы поднять на еще бо
лее высокий уровень марку иа
шего завода. 

В. РОМАНОВ, 
главный инженер объедине
ния «Электросила» 

зуется в качестве опорио1г колон
ки разъединителя. Совмещение 
двух аппаратов в одной коисх-
рукцнн позволяет допол1ттедьно 
сократить площадь подстанции. 

Примечательно, что в разра
ботке и испытаниях повых аппа
ратов припимают участпе веду
щие промышленные, проектные и 
исследовательские организацпи 
Северо-Запада. 

Найденные направления в соз
дании аппаратных комплексов яв
ляются перспективными в приме-
пенни к другим мощным электри
ческим станциям. 

Г. АЛЕНСАНДРОВ, 
зав. кафедрой «Электрические 
аппараты» 

Ю. ФИЛИППОВ, доцеит 

2-н стр. 
Нз снимке: в одной нэ лабора

торий института. 

На снимке: современное состо
яние плотины на Саяно-Шушен
ской ГЭС, 

В К Л А Д 

Г И Д Р О -

Т Е Х Н И К О В 
Ученые Всесоюзного научно-ис

следовательского института гид-
|)0тех1П1кн им. Б. Е. Веденеева на 
протяженни последних 15 лет вы
полняют комплокспые нсследова
пня для обоспооання проекта 
крупнейшей в нашей стране Сая-
но-Юушенской ГЭС. Былн прове
дены большие гидравлические |гс-
следоваипя эксплуатационного и 
строительного периодов, позволив
шие определить оптимальную 
компоновку сооружений н водо-
приводящих трактов. Этп работы 
выполнялись под руководством 
инженера Г. Л. Руб^шштейна, ку-
])атора научных работ для Сапно-
Шушенской ГЭС. Под руковод
ством С. С. Антонова песледова-
ио иапряжеиЕюе состояние тела 
прочно-гравитационной плотины 
Е1а к|1упиомасштабЕюй модели и 
определен ее запас прочности. 
Эти нсследовапня показали, что 
конструкция плотины выбрана 
вполие надежная. Кандидаты тех
нических наук В. Б. Судаков и 
Ц. Г. Гинзбург подобра.-п! соста
вы бетона для разны.х зон плоти
ны и разработали правила обес-
пече1П(я его качества. Выполня
лись исследования по способам 
укладки бстотш, цементации стро
ительных швов и гидроизоляции 
[!апорной грани, исследовались 
закономерности фильтрации воды 
через скальные породы осиован]1я 
и бетой плотипьт. Под руковод
ством В. В. Блинкова и Э. К. 
Александровской с помошыо за
кладной аппаратуры проводятся 
натурные исследокаЕшя поведения 
сооружений гидростанции при нх 
возведении. 

Особенно больпюе развитие по
лучили исследования после заклю
чения Договора 28 лоиииградских 
организации, участвующих в соз
дании Саяно-Шушеиской ГЭС. 
Ежегодно объем нсследований 
выполняется иа сумму свыше 250 
тыс. рублей, в них участвует бо
лее 10 лаборатории института. 

Остановлюсь только иа лвух 

примерах работ. Группа ученых—* 
А. В. Караваев, В, Л. Логунова, 
А. П. Пак, автор этнх строк и 
другие теоретически и экспери-
ме.нтальио обосновали воэможч 
пость учета сло/кпого папряженч 
ного состояния при оценке несу-* 
щей способности бетона. Прн 
этом в случае объемного сжатия 
прочность бетона существетю по
вышается. Проектировщики прн'* 
няли это предложение. Его реа
лизация позволит сэкономить де
сятки тысяч тонн цемента и не
сколько миллионов рублей. 

Другая работа, выполнявшаяся 
А. М. А11ХИП0ВЫМ, М. А. Зубрнц-
кои, .А. Г. Картелевой, Г. Э, Кос-. 
матовой и другими учеными, за-̂  
ключалась в разработке блока 
камеры сталежелезобетопной кон
струкции для самой мошной в 
нашей стране гидравлической тур
бины в 640 тыс. КВТ. 

Дело в том, что остальная обо
лочка трубопровода, по которому, 
вода подводится к турбине,' уже 
НС выдерживает столь больших 
давлений, какие будут на Саяио-
Шушенской ГЭС. Поэтому обо
лочку окружили толстым слоем 
железобетона. Однако рассчитать: 
потребное количество арматуры 
трудно, и оиа подбиралась при 
испытаниях круиномасштабны.ч 
-(1/7 натуральной величины) фраг
ментов турбинных блоков. Эти 
исследоваиня проводились при 
тесном содружестве ряда органи
заций: ЛМЗ, ЦКТИ, Ленгидро
проекта и ВНИИГ, 

В настоящее время ученые 
ВНИИ Г, включившись в творче
ское соревнование за достойную 
встречу 60-летия Великой Ок-' 
тябрьской соцналист1П!еской рево
люнин, прилагают все усилия для 
досрочного завершения необходи
мых исследованнй с целью обес
печения пуска в 1978 голу перво
го агрегата иа Саяио-Шушенской 
ГЭС. 

И. СОКОЛОВ, 
зам. директора ВНИИГ 

В реальных режимах 
Наш институт в составе 28 ле

нинградских организаций выпол
няет большой объем научно-ис
следовательских работ по Саяно-
Шушенскон ГЭС. Активное учас
тие н вьнюлиении этих • работ нри-
|щмает кафедра гидромашино
строения. Кафедрой проводились 
модельные кавитацнонныс иссле
дования прототипа рабочего ко
леса турбины для Саяно-Шушен
ской ГЭС на высоконапорном 
стенде. По величине, напора стенд, 
созданный в 1963 году и до сего 
времени является непревзойден-
и[.1м. На нем были исследованы 
также модели гидротурбин Брат
ской, Красноярской и Асуанской 
ГЭС. 

Испытания на напорах, близ
ких к натурным, сделали возмож
ными нсследова1П1я кавитацион-
ной эрозии на моделях. Была 
разработана методика таких нс
следований с использованием раз
борных моделей рабочих колес со 
стальн!>1ми лопастями, покрытыми 
слоем свинца. По этой методике 
были проведены испытания двух 
вариантов моделей рабочих ко
лес для условий Саяно-Шушен
ской ГЭС. Кавнтационные испы
тания показали высокие качества 
рабочих колес. При эрозионных 
испытаниях былн выявлены опас
ные режимы. В настоли[ее время 
под руководством доц. В. Г. Ста

рицкого разрабатывается методи
ка количественной оценки иктен-
сивностн кавнтацноиного воздей
ствия. 

В ознаменование 60-летия Ве
ликого Октября кафедрой гидро-
машинострое)1ия н рядом подраз
делений нашего института — ме
ханическими и эксперименталь
ными мастерскими научного от
дела, совместно с институтом 
ГОИ им. С И . Вавилова, ЛИТМО 
заключен договор о творческом 
содружестве и принято социалис
тическое обязательство по созда
нию оптической системы, позволя
ющей наблюдать кавнтационные 
явления в рабочем колесе мо
дельной гидротурбины Саяио-Шу
шенской ГЭС. 

В дальнейшем, после проведе
ния модельных исследованнй, 
предполагается разработка такой 
системы н для натурных гидро
турбин, что позволит сравнить 
развитие кавитацнонных явлений 
на модели и натуре, а также 
ввести необходимые коррективы в 
режимы эксплуатации гидротур
бин. 

Выполнение принятых социали
стических обязательств идет ус
пешно. ЛИТМО уже выполнило 
свон обязательства — в декабре 
1976 года произведен расчет оп
тической системы. С большой от

ветственностью относится к вы
полнению обязательств коллектив 
ГОИ нм. С. И. Вавилова. Здесь 
своевременно выполнен большой 
объем расчетных и проектных ра* 
бот по оптической и осветитель-^ 
ной системам. Эти работы позво
лили кафедре гидромашннострое* 
ния ЛПЙ спроектировать модель* 
ный турбинный блок, детали ко-* 
торого изготовляются в механк» 
ческнх и экспериментальных ма* 
стерскнх института. 

Большая работа по выполнс1гию' 
соцобязательств проводится на 
кафедре гидромашиностроения. 
Вся работа выполняется под ру* 
ководством доцента В. Г. Ста
рицкого. Активное участие в вы-
полиеиин работ принимают В. А. 
Долгополов, Д. С. Большаков, а 
также квалифицированные рабо
чие В. А. Богданов, Е. Д. Ска-' 
ченко. И. Пускунов, В. А. Готов* 
цов, Н. В. Немов и В. А. Козлов. 

Выполнение в срок принятых 
обязательств позволит в даль
нейшем на более высоком техни
ческом и научном уровне прово
дить кавнтационные и эрозионные 
исследования моделей гидротур
бин и разработать эффсктнакыя 
меры по снижению кавитацион-
ной эрозии гидротурбин. 

А. БУСЫРР.В. 
доцент Л П И 



с советским 
дипломом 

Летом каждого года ^ средп по
ступающих в наш инстптут мож
но встретить парней н девушек 
из Германской Демократической 
Республики. Повторяется эта кар
тина уже более 25 лет, Многое с 
тех пор изменилось. 

Узы дружбы между пашимп на
родами, народами СССР и ГДР, 
стали еще теснее, сотрудничество 
окрепло. Большой вклад в общее 
дело внесли и первые студенты 
йз ГДР. Пм было трудно не толь
ко потому, что они приехали сю
да, слабо владея русским языком. 
Ведь первые студенты из тогда 
еще молодой ГДР поступили вско
ре после окончання Великой Оте-
.ч^ственной войны, в которой фа
шистская Германия принесла бо.ть
шое горе советскому народу. Они 
должиы были учиться вместе о 
советскими ребятами, отцы и де
ды которых еще вчера воевали п 
гибли на фронтах. Тем не менее 

СССР оказал помощь молодому не
мецкому государству рабочих и 
крестьян. Началась подготовка и 
научных кадров для ГДР. 

Предоставим слово одному из 
первых студентов из ГДР в ЛПИ— 
Эдгару флэмннгу. 

«После окончания средней шко
лы я работал два года па заво
де э.1ектромонтером я получил ат
тестат о получении профессии. 
После этого я поступил в Дрез
денский технпческий университет, 
на электромеханический факуль
тет, по специальности «Токи низ
кого напряжения». Лосле четвер
того семестра меня послали на 
учебу в СССР». 

О тогдашней подготовке пишет 
студент шестидесятых годов Ми-
хаэл Калэ: 

«Меня, как и других направ
ляемых для учебы за границу, 
подготовили в течение шести не
дель на рабфаке в городе Галле, 

После томительного ожидания я 
на:конец в августе начал свое са
мое большое и важное путешесг* 
вне в жизнь. Неизгладимое впе
чатление на меня произвела ог
ромная Советская страна и ее 
гордые, уверенные в себе люди. 
Такие чувства испытывает калс
дый студент, приехавший в СССР», 

Теперь подготовка ок.1адывает-
ся по-другому. Студенты занима
ются год на рабфаке, где их спе
циально обучают русскому языку. 
Но, как и прежде, знакомство с 
СССР начинается с теплых встреч. 
С первого дня пребывания в Ле
нинграде советские товарищи за
ботятся о нас. Трудности в пер
вые недели и месяцы жизни и 
Советском Союзе сегодня те же 

самые, что и 25 лет 
тому назад. Г;1авиым образом, 
это трудности с языком, которые 
могут привести к таким смешным 
случаям, какой был у Э. Флэ-
минга, который в магазине вме
сто двух бутылок уксуса потре
бовал двести штук! Трудно так
же учиться, несмотря на под
держку со стороны преподавате
лей и советских студентов. Тяже
ло все без исключения восприни

мать на лекциях и }1роходйть про
цедуру Э1сз'амена. По через полто
ра-два года все это оказывается 
позади. Кроме того, не всегдабы-
вает достаточной наша школьная 
математическая подготовка», 

В институте в целом высоко 
оценивают успехи ст^'дентов из 
ГДР. Вот что говорит Михаил Фе
дорович Невижйн, старший препо
даватель физико-металлургическо
го факультета: 

«Студенты ГДР всегда хорошо 
организованные людн с высокой 
трудовой дисциплиной. Зто тотчас 
сказывается на учебе». 

Кроме учебы мы участвуем и 
в обп^ественной жизнн. Большую 
ро.ть играет договор о сотрудни
честве между комсомольской ор
ганизацией физико-металлургпче-
ского факу.тьтета и институтской 
организацией ССНМ. Сегодня име
ются постоянные связи с партко
мом и кафедрой научного комму-
]1изма. Большое содействие этой 
работе оказывает куратор земля
чества ГДР С. А. Веркеева. Нами 
проводится активная работа в 
корпусах студенческих общежи
тий. Студенты из ГДР принимают 
участие в подготовке празднова
ния 60-летия Октября. 

ДОБРОСОВЕС ТНОСТЬ 
дал автоматизированную систему 
управления листопрокатным про
изводством. Его поступление в 
заочную аспирантуру и учеба в 
ней пошли как-то незаметно, без 
знакомого всем научным руково
дителям надрыва. Придет, как 
всегда, веселый, с шутками-при-
баутнами, бытовыми новостями, 
а между тем диссертационная ра
бота идет кан бы сама собой — 
глава 33 главой. 

За Бремя работы ка заводе 
Тончо заметно вырос: много ездип 
по предприятиям других стран, 
был на заводах СССР, хорошо изу

чил литературу. 
Защита кандидатской диссерта

ции Тончо Тончевым проходила 
ка инженерно-знономичесном фа
нультете. Такова уж судьба мно
гих технологов, кто затевает 
столь нужную сейчас промыш
ленности дружбу с ее величест
вом АСУ. 

Как принято уже говорить, за
щита прошла успешно. Но можно 
сказать и иначе: завершился 
многолетний путь в науке, на
чавшийся на первом курсе слова
ми самого Тончо Токчевэ; «Дайте 
работу!» 

Бывают ученики тяжелые, бы
вают легкие. Тончо бып легким 
учеником. Но эта легкость дава
лась тяжелым и неустанным тру
дом самого ученика. 

За всеми его успехами стоит, 
конечно, большой человеческий 
талант Тончо Тончева, безуслов
ная добросовестность перед лицом 
своих учителей, товарищей, перед 
своей родиной, которая дала ему 
персональное поручение — овла
деть знаниями. 

А. ГРИГОРЬЕВ, 
профессор 
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1 / ОГДА болгарин Тончо Тончев 
был студентом физико-ме-

таплургичесиого фанультета, «Пс-
литехник» уже писая о нем. По
мню, что в то время ко мне, его 
руководителю, приходила коррес
пондентка газеты и расспрашива
ла, каков он, зтот Тончо, почему 
об этом смуглолицем, черноволо
сом парне все без исключения от

бываются с откровенной симпати
ей. 

Тогда его жизнь вращалась в 
треугольнике: учеба, научная ра
бота в лаборатории и, конечно, 
спортивная гимнастика. Было в 
кизни и многое другое. Во вся
ком случае, женитьба его была 
дпя меня совершенно неожидан
ной. 

Без натяжки ногу сказать, что 
активно заниматься научной ра
бой Тончо начал с первого курса. 
Пришел на кафедру пластической 
обработки металлов и просто ска
зал: «Дайте работу!» Работу 
•дали. И постоянным его делом в 
лаборатории стало применение 
вычислительной техиики в ме
таллургической технологии. 

На старших курсах Тончо Тон
чев занимался разработкой мате
матической модели процесса хо
лодной прокатки, что и стало 
предметом его дипломных изыска
ний. 
- О том, что зтот человек в годы 

пребывания в вузе учился только 
на «отлично», я просто не упо
минаю, поскольку о проблемах 
успеваемости у нас с ним не было 
ни одного разговора. 

После окончания вуза Тончо 
оказался на Кремнковсном метал
лургическом комбинате. Работал 
в вычислительном центре и соз-

ПОДПИСАН ДОГОВОР; 
• 6 мая 1977 года состоялось 

подписание договора о дружбе и 
сотрудничестве между ЛПИ им. 
М. И. Калинина и Дрездецским 
техническим университетом. 

Выступивший от нмени делега
ции ДТУ кандидат технических 
наук доцент Якоби Ханс Иоахим 
сказал: 

—- Мы рады, что имеем воз
можность подписать этот договор 
в канун 60-летня Великой Ок
тябрьской социалистической рево
люции. Наш священный долг — 
работать вместе, рука об руку, в 
политической, идеологической и 
научной областях. От всего серд
ца желаю вам, товарищи, боль

ших успехов в этом юбилейном 
году. 

Договор подписали: со стороны 
ЛПИ им. М. И. Калинина—стар
ший преподаватель Д. И. Братни
ков, председатель комитета обще
ства дружбы «СССР—ГДР», и со 
стороны Дрезденского технпче-
ского университета — председа
тель окру.жного комитета Общест
ва германо-советской дружбы 
при ДТУ тов. Якоби Ханс Иоа
хим, 

В заключение торжественного 
акта проректор института про
фессор В. Р. Окороков отметил 
важность того, что в новом дого

воре прсдкмотрен обмен-по об
щественной липии. 

Знаменательно, что договор 
подписан 6 мая — в день прове
дения митинга, посвященного 
Победе. Мы надеемся, что над 
нашими народами всегда будет си
ять мирное солнце, — закончил 
он свое выступление. 

Прн подписании договора так
же присутствовали зам. секрета
ря парткома по пдеологической 
работе 1. Н. Жукова, зам. секре
таря парткома по организацион
ной работе Б. А. Аверкин, про
ректор К. Л. Моторов, член парт
кома Н. А. Малышев. 

В. ПРИХОДЬКО, 
секретарь партбюро кафедры 
русского языка 

К«М.С«М«Л»СКАЯ 
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На всю жизнь запомнится зтот 
Момент выпускнику электромеха
нического факультета Гольдмаву 
Дитиану — момент, когда ректор 
ЛПИ нм. М. И. Калнннна доктор 
технических наук профессор К. П. 
Селезнев поздравил его с успеш
ным окончанием Ленинградского 
политехнического и вручил па
мятный подарок иа торжествен
ном собрании* 

Гольдману Дитману предостав
лено право учиться в аспиранту
ре нашего вуза. 

Фото Ю. АНДРЕЕВА 

жизн 
Положение 

можно 
изменить 

По постановлению ЦК ВЛКСМ 
во всех комсомольских организа'» 
Ц1!ях п|Ю8одится Ленинскин эачё'^ 
^Решения ХХУ съезда КПСС -М-
в жнзнь». который до.чжен явит^» 
ся важным инструментом комму)! 
!П(стнческого воспитания молодев 
жи. Должен,.. Но далеко не вез*' 
де н не во всем предоставляемы^ 
возможности используются, а 
порой формальным отношением | 
делу наносится прямой ущерб 
идеологической работе. О том, по* 
чему так иногда случается, ра?» 
сказывает Сергей МасленникбЙ, 
.заместитель секретаря бюро 
ВЛКСМ IV курса ФМФ. ^^ 
. Главные события на всех эт̂ Г-» 
пах Ленинского зачета происхф 
дят в группах. Посмотрим же нЬ 
них внимательнее. Вот принятие 
личных планов. Это важнрё 
мероприятие: без планов всестЙ -̂
новнтся зыбким, неконтролируе
мым. На деле мы слишком часто 

.сталкиваемся со стандартными, 
неконкретными отписками: «Пока| 
зател]! в учебе, повышение полнт^ 
уровня, новышенне культурногб 
уровня, • участпе в общественной 
работе». Такая безликость нару* 
ку бездельнику, и вес же удалось 
•выяснить, что половина участво
вавших в зачете студентов дал<е 
лакио планы не выполнила. ••' 

Вчитываешься в обязательства 
и видишь, что они иной раз на
столько неконкретны, что выгля
дят как издевка: «Добросовестно 
выполнять общественную работу» 
(какую?) «Читать регулярий 
журналы и газеты», «Углублят|> 
знания», «Быть в курсе культур* 
НОИ ЖИЗН1'», •; 

Затем -— о проведен!1И самой 
аттестации. Четкой формулировки 
состава аттестационной комнссин 
иет, поэтому бывают случаи, ко
гда комиссия представлена... од» 
ним комсоргом плюс член курсо
вого бюро. Очень существенно от-
нои1еиие студентов к аттестаци1(. 
Справедливости ради подчеркну, 
что большинство комсомольцев 
IV курса Ф.МФ к самому акту 
аттестации отнеслось серьезно. 
Аттестация была активно исполь
зована для выявления недостат
ков и положительного опыта в 
работе коллективов. В среднем в 
группах зачет получили от, 20 
до 50 процентов комсомольцев. 
Однако в группе 45б-а аттеста
цию «провернули» за 25 минут в 
перерыв между Занятиями, без 
члена курсового бюро. Конечно, 
зачет получили все без нсключе-
ння принявшие участие в заседа
нии. Заметим, что комсорг груп
пы Зуева и ранее неоднократно 
получала замечания на бюро кур
са за недобросовестное отноше
нне к своим обязанностям. 

Мие кажется, что отмеченные 
недостатки отражают уровень 
^шоологнчсской работы в целом. 
Он явно еще недостаточен. Мы 
мало н неумело разъясняем ком
сомольцам смысл намечаемых ме
роприятнй, ие используем средств 
пагляднон агнтащпг. Да и теоре
тическая, методологическая раз
работка проводимых мероприятнй 
практически отсутствует. Во вся
ком случае ее результаты до 
низовых звеньев не доводятся. 

С. МАСЛЕННИКОВ. 
зам. секретаря бюро ВЛКСМ 
IV курса ФМФ 

3-я стр. 
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в. ПРИХОДЬКО 

Чудаки 
Все едут в отпуск. 
Вместе, врозь — 
Иа юг. на дачи. 
А он — из города 

в колхоз: 
Мол, там сейчас особый 

спрос 
На пару крепких рук... 
Чудачит! 
От нас подъезда через два 
Живет себе одна вдова, 
'Гордячка. 
Имеет четверых детей. 
И все же надо было ей 
Взять пятого к себе. 
Чудачка! 
Есть хобби — марка, 
хобби — спорт, 

• Значки, афиши на стене, 
• Стальные перья. 
'Ио все не то. Р1 с давних 
'. '^ор 
. Старик сажает по весне 
• В лесу деревья!.. 
; Гляжу на них из-под 

руки. 
• Мне чем-то все они 

близки. 
. Близки — ц только?" 

Живите долго, чудаки. 
Живите долго... 

П О Л Е 
Снова по бездорожью 
Дождик пустился в пляс. 

Мне в детстве казалось— 
рожью 

Засеяна вся земля. 

// нет ни- конца, ни края, 
Ии столбика, ни, межи. 

Только, перебегая. 
Катятся волны ржи... 
Я ь%рос. Открылись 

взору 
Просторы родной страны. 

А поле... Словно мозоли, 
Иа нем лежат валуны. 

РАССКАЗИКИ 

Профессор хнмнн написал на 
лоске формулу вещества н спро
сил студента Букасова:"' 

— Какое вещество обозначает 
эта формула? 

Студент задумался. Потом 
сказал: 

— Вертится на языке, а еспом-
[1нть не могу. 

— Тогда быстрее выплюньте, 
иначе останетесь без языка. Это 
азотная кислота! 

Дело было в турпоходе, на 
нрнвало. Двоим, студентам инст
руктор дал миску н- послал й со
седнее село За постным маслом. 
Возвращались в темноте — хоть 
глаз выколи. Один шел впередн и 
дорогу .выбирал. Второй — Ми
та Букасов — сзади миску с 
маслом нес. Вдруг Миша охнул и 
вроде бы упал. ' . . 

.— Ыа верное, масло разлил? — 
изволнованио спросил передний. 

— Масло-то не разлил; Вот 
только миску никак НС найду!' 

Летом, иа даче. Мнша Букасов 
назначил свидание девушке. При
шел на него с букетом цветов, 

— Л это где взяли,—спросила 
девушка, показывая на букет. 

— У соседки Степа Ешдьг. 
— А она знает об этом? 

*— Конечно, знает. До самой 
околицы гналась з;] мной. 

Букасов был на 1-1екско\[ про-
сиектс. Т1 большо.м ма!-азн[(е с ог-
ро.миыми стеклянными и зеркаль
ными дверями. Вдруг он увидел 
парня, как две капли воды похо-
;ксго на него самого. Букасов по-
Л0П1СЛ к нему, н тот тоисе дви
нулся навстречу, ио неожиданно 
МниЕа ударился лбом о зеркало. 
Букасов, поглаживая ушиблен
ное место, сказал: 

— Это, оказывается, ты, Ми
тенька! 

А. ЧИЖ 

. - — . - 1 — . •*••-?• 
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ЬДАРНЫХ НЕДЕЛЬ* 

ЛИТЕРАТУРЫ 

В студенческом читальном за
ле и кабинете обществениых на
ук подготовлены картотеки лите
ратуры к бО-летию Великого Ок
тября в помощь пропагандистам 
и агитаторам. Картотека постоян
но пополняется новыми материа
лами. В систематических катало
гах библиотеки выделена специ
альная рубрика: «60-лети1о Ок
тября ». 

Для читателей библиотеки ор
ганизованы цинлы выставок ли
тературы: на абонементе отдела 
научной литературы «История 
страны Советов за 60 лет», в 
студен1"СКОМ читальном зале — 
«Победа Октября — главное со
бытие XX века». 

еа»»№^^^к»жо^0аао»NйNОNIАаж0ШVШVеIеоIг«^^ 

П УГ 

/, 4^Ш% 
Читатели нашей газеты, навер

ное, помнят, что 8 сентябре 1976 
года была опубликована заметна 
о вокально-инструментальном ан
самбле «Орионе. Недавно я встре
тилась вновь с теперь уже быв
шим руководителем Евгением Во-
лощуком и поинтересовалась, ка
ких успехов добился коллектив 
^а прошедшее время. Вот что он 
рассказал. 
- ~ С осени в нашем ансамбле 
произошли значительные измене
ния. Во-первых, нам крупно по
везло в том, что над нами взяла 
шефство Н. И. Митлина, которая 
является нашим советчиком н по
мощником во всех вопросах. Н. И. 
Митлина окончила консерваторию, 
имеет высшее музыкальное обра
зование, поэтому ее советы и ука
зания , помогают нам быть более 
организоваными, оттачивать на
ши композиции до нужного бле
ска. Во-вторых, мы пригласили в 
наш ансамбль пианиста Э. Шкляр-
ского. Это большая находка. 

С приходом пианиста изменился 
и репертуар. Мы решили полно
стью перейти на новую програм
му. Решили на концертах н фе
стивалях играть только свои ве
щи или песни советских компози
торов, а западные шлягеры испол
нять только на танцах» где оин 
более уместны. 

На зимних каникулах мы отды
хали и играли в ннтерлагере 

.«Морской прибой» в Зеленогореке. 
Каждый день мы начинали с ре
петиций, вечером играли иа тан
цах, вечерах отдыха. Для иио
странных студентов мы подгото
вили специальную танцевальную 
программу, которая состояла из 
песен н ритмов различных стран 
мира, а также знакомила наших 
заоубсжных друзей с народными 

Аёснями, с советской музыкой. 
В ннтерлагере мы не только 

пми и отдыхали, «о н работали 
над новой фестивальной програм
мой, которая состоит нз наших 
иОяыяг композиций, написанных 

участниками ансамбля Мельничен
ко, Бахтннровым, Добычиным, 
Шклярским. Многие думают, что 
фестиваль — это конкурс. Такие 
людн заблуждаются. Фестиваль — 
это праздник музыки, песни, све
та, где каждый участник показы
вает свое творческое «я», музы
кальные коллективы знакомят 
слушателей с результатами своего 
труда, с новыми композициями. 

А после окончання фестиваля 
специальными призами и грамо
тами награждаются лучшие ис
полнители, наиболее понравившие
ся композиции отдельных коллек
тивов. В данное время конкурс 
проводить весьма нецелесообразно 
из-за малочисленного количества 
ансамблей в институте. Конкури
ровали бы между собой лишь 
2—3 ансамблн, остальным моло
дым коллективам не хватает еще 
опыта и силы. Но среди начинаю
щих следует отметить ансамбли 
«Бриг», «Течение», которые прн 
своих упорстве и способности мо
гут достичь многого. Наш клуб 
и поклонники вокально-инструмен
тального жанра много потеряли с 
уходом весьма популярного ан
самбля «Лель», который пользо
вался большнм уважением и лю
бовью средн студентов. Хотелось 
бы послушать, чего они достигли 
за месяцы, в которые они играют 
в другом месте. 

Сейчас по всем факультетам 
проходят фестивальные вечера, 
поэтому нам "^«ходится много 
трудиться. Ансамбль «Лесной про
спект» находится в ГДР, потому 
мм играем м за себя, и за него. 

Играя на танцах и вечерах, на
ряду с новыми композициями мы 
не забываем н старые, ставшие 
традиционными — «̂ Свет», «Дож
ди», «Сны». 

У многих бытует мнение, что, 
мол, все так называемые «ансамб-
льщнки» плохо учатся. Это 
далеко не так. . 

Отношения с деканатом у иас 
прекрасные. И не только потому, 
что после пребыааиия • «Морском 

прибое» мы получили благодар
ность ректора. Все участники ан
самбля учатся хорошо, сессию 
сдают без троек, нли с минималь
ным нх количеством, а Добычин 
и Фирсов учатся на повышеинун» 
стипендию. Так что вывод один: 
увлечение современной музыкой 4[,5;^^|^^ч:^-^^*'; 
Не мешает быть хорошими, успе- *''̂ -"'̂ "̂ *̂ -'-̂ *̂̂ '̂'-̂ "̂ ~:2гй 

вающнмн студе1гтами. а, наобо- , 
рот, способствует этому. Потому'* '̂™"""'» Разбирается в архитекту-
что становишься более организо-"'«-"^^ор"" "«'"«^о города. 
ванным, не растрачиваешь время >*<Д "̂ ««*= « концертных залах 
зря. Кроме музыки, каждый из нас ""«^ "̂̂ У^^ " *'̂ Уба. Ведь наша 
имеет и свои личные увлечения-'^^"'' ~ «а""* отличное настрое-
Например, наш барабанщик Алик""** 
Бахтияров состоит в организации Беседу записала 
по охране памятников старины, Л. ВОЙТКОВСКАЯ 

ПСППРТП 
^ # ^ ^ \ . •. !%У 

Утро в лесу. Фотоэтюд, 

Цель— 

закрепить 

успех 
Недавно па Карельском пере-

июйкс* состоялся лич но-команд
ный чемпионат Ленинграда п9 
спортивно.му скалолазанию. Со-
ревионания проводились по двум 
трассам. Кочаидпое первенство 
завоева-чи спортсмены «Буревест
ника», в чие.чо которых — неод
нократные чемпионы стра1ил 
В. Маркелов и В. Выдрн̂ с. Лбсо-
.тютнь1м чемпионом среди!му:1;чия 
стал В. Маркслои. 

Сейчас С1салола̂ ы ЛШГ отбылрЕ 
в Красноярск, где проходят Всо-
гою;и1ые соревнования иа при;» 
Лба.̂ акова. За честь иан!еи сбор
ной будут бороться В. Маркелов. 
Л. Мартюшов, В. Выдрик, 0. Мар
келова и другие. 

Испытание спортсменам пред
стоит серьезное. 1) ходе состяза
ний они смогут продемонстриро
вать мастерство индивидуально!'» 
скалолазания, принять участие в 
соревновании связок. Борьба их 
скалах иол Красноярском прод
лится 0];оло двух педель. Надеем
ся, ребята по1сажут здесь высокие 
класс, проявят блестящее спор
тивное мастерство. Ждем их е 
победой. 

а ТИХВИНСКИЙ,' 
председатель секции альпиниз
ма 

Иаш адрес! 
Ленинград, 
Политехническая, 29 

Корп. 1, 3-й этаою, 
тел.: 248-89-17 
Приходите, 
Звоните, 
Пишите! 
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